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据新华网报道，受有关部门和单位委托，
中国人民大学调查中心就春节法定节假日安
排以社会抽样调查和网上调查等方式公开征
求意见。其中提到，我国春节法定假日3天，
通过调休形成7天长假，你希望3天法定假
是哪三天？除夕（大年三十）至正月初二放假，
还是正月初一至初三放假？（12月8日《新京
报》）

这一次，是中国人民大学调查中心受有
关部门和单位委托，就春节法定节假日安排
以社会抽样调查和网上调查等方式公开征求
意见。而问卷所设计的问题选项只有两个，就
是要么从除夕开始放，要么从初一开始放，总
假数3天不变。

有意思的是，有关媒体在发布这一问卷
时，还特意来了两点“友情提示”：1、即便除夕
未被列入法定假日，多数单位为照顾员工也
会选择放假；2、希望多放假之心可以理解，此
次调查是在放假7天前提下讨论。这在相当
程度上说的是实情，因为选择从初一开始放，
则更多的民众在事实上可能会多获除夕半天
或一天的实际假期。然而，这样的提示，本身
即表明公众有某种无法进行最优选择的无
奈。

事实上，关于到底从哪一天开始放，前些
年就有过争论与反复。一度从初一开始放，其
时人们多有不适。于是有关部门听从民意，决
定从除夕开始放，其时人们又多有不适。现
在，又开始进行调查，开始听取民意。然而，这

样的问卷调查和民意听取，注定是不会有最
优的结果。因为群体不同、年龄不同、职业不
同，对假期的需求就会不同。满足了一部分群
体的诉求，就无法满足另一部分群体。

如果硬要从除夕和初一两天之中二选
一，那么这种选择在事实上是在逼迫决策者
在听取哪部分群体的意见上选边站。而从决
策效用来看，由此所形成的两部分群体，根本
没有对错、优劣之分，那么决策的价值和意义
何在？如此反反复复，几年内除夕放，几年内
又初一放，几年内又改回来，决策就成了事实
上的翻烧饼，那么决策的公信力何在？

因此，春节放假安排，根本不应纠结于除
夕该不该放上。如果要听取民意，就要听取
13 亿人关于春节放假本身的真实想法、感
受。要说可能形成最大公约数，这种听取方式
才最有可能形成。事实上，面对二选一的选择
题，更多的民意其实是在选择题之外。

在这个意义上，决策如果真要听取民意，
就应听得充分。作为具体调查研究机构，本不
应设限，而应把民意听得充分完整。是否采
纳，是决策者的事。但如果调查不充分，决策
又怎么能建立在充分听取民意的基础上？

春节放假不应纠结于除夕上
唐伟

针对当前监督主体倒置、监督机制不
完善、监督职能流于形式等问题，北京市民
政局相关负责人表示，今后要完善街道办
事处监督评价职能，定期组织辖区单位和
居民代表对专业管理部门派出机构工作情
况进行考核评价和民主评议，及时将考评
结果和居民意见反馈至区（县）绩效考核部

门。（12月7日《京华时报》）

邀请居民和社区单位为政府职能部门
考评打分，作为干部晋升的重要依据，这应
当是考核、选拔制度的一项重大转变，也是
坚持群众路线，解决作风顽疾的根本出
路。“考虑邀请居民和社区单位为政府职能
部门考评打分”应当成为一项基本制度，并
应有点的深入和面的扩大，使之成为监督
公职人员的常态，从而让权力对权利保持
最基本的敬畏与尊重，让权利对权力的监
督也不再沦为空话。

居民打分
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晚报观点

王立雪(本报)

新华社报道，近期，兰州市连发30余
起涉嫌非法集资诈骗“跑路案”，涉案金额
高达5亿多元，案件集中、连续爆发，引发
社会关注。

非法集资诈骗案为何经常发生，主要是
返还高息的诱惑。原来银行利率3点多，现
在又降，房价下滑，股市不稳，参加集资就
成了不少人的选择。在这种情况下，就催生
了一些非法集资诈骗的公司，这些公司不少
都是空壳公司，用虚假的投资项目或者不具
有实际价值的商品，设下骗局，鼓吹高回

报，吸收社会资金，用“拆东墙补西墙”的
方式维持运转，一旦资金链断裂，公司法人
或者负责人便立马“跑路”。11月21日，兰
州市又发生一起涉嫌非法集资诈骗的公司老
板“失联”案件，兰州汉方食品经销部通过
买保健品返还高息的方式非法吸储，目前兰
州市报案人数已达 1000 余人。11 月 24 日，
甘肃鑫隆投资管理有限公司老板“失联”。
进入 12 月份短短几天，已有两家投资公司

“人去楼空”。在这种情况下，一些守法经营
的投资集团也受到影响。由于“跑路案”频
发，客户们担心资金安全，纷纷前来要求退
款。引发投资“挤兑潮”，把还能坚持下去
的公司也挤兑垮了。纵观已发生的投资跑路
案有以下几大特征：一是高额回报、诱惑性
强；二是隐蔽性强、潜伏期长；三是领域

广、犯罪高发；四是受害众多、损失惨重；
五是资金外流、追缴困难。

哪个地方一旦发生非法集资诈骗，都会
给当地政府带来很大的麻烦，有的人报案，
有的人上访，有的人寻死觅活。政府要加强
对投资公司的监管，慎重审批，加强对他们
的业务管理，不许搞非法经营，非法集资，
否则立即取缔，不留后患。群众也要提高警
惕，不要被高息诱惑。

试想，现在银行的利息在3以内，非法
高息存款达到 10 或 20，投资公司靠经营什
么才能赚这么多钱？世上有这么好赚钱的行
业吗？这样的赚钱方法，自己如果认为没
有，那么就不要相信投资公司会赚这么多。
投资公司赚不了这么多，反而给这么多利
息，能长久吗？不要抱着侥幸心理，也不要

有从众心理。
今年以来，陕西、四川、山东、广东、

浙江、甘肃等地频发此类“跑路”事件，涉
案资金动辄上亿元，影响很大。自从国家放
低企业注册门槛以来，成立一个公司面向社
会经营变得更加容易，数量猛增的公司和原
地踏步的监管措施形成尖锐矛盾。今年6月
份开始，开办一家公司逐步由“先证后照”
变为“先照后证”，改革本意是降低市场主
体准入门槛，激发市场活力，但配套监管措
施没有跟上，这就给行业主管部门的监管留
下空白。当前国家对非法集资的监管体系还
要完善，下一步亟须对非法吸收公众存款、
非法集资行为的表现形式在法律上进一步明
确。

要抵住非法集资的高息诱惑
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今日观察

@邱晓华（经济学家）：读完中央政治局
有关 2015 年经济工作总体部署，明确了来
年前进方向。关键词：工作基调不变，大政方
针不变，合理区间不变，提质提效，守住增长
7%左右。依靠改革攻坚，依靠创新驱动，依
靠国际化。宏观政策稳定但灵活性要增强。
货币政策稳健趋于灵活，降息降准择机而
动，财政政策积极而稳健，减税增税并行。

@雾满拦江（传统文化研究者）：宁波民
警 69 套房产属实，两兄弟涉嫌犯罪被刑拘
……记得前段时间，媒体曾报这个案子，当
事民警解释说：我是有苦衷的。他所在的公
安局局长还说，这些房产大多在 2012 年以
前就在沈某和他弟弟的名下了。之前已经和
他进行过约谈，暂未发现违纪情况……涉罪
人士就在身边，硬是发现不了，服了。

@波子哥-廖新波：选择跨境医疗的人
看似越来越多，或许这将成为一种“时髦”。
原因还是在，公立医院的发展并没有进入正
常的轨道。政府的责任没有很好地体现，公
立医院依然要从市场竞争中获得资源，公立
医院大小通吃，人满为患。在这样的情况下，
不仅基层医疗机构的服务能力难以得到提
高，而且社会资本举办的民营医院只能在夹
缝中生存，也无法提供高素质的私人产品。

@盛寧（英美文学教授）：由弗格森事件
引发的美国全国性骚乱真是太难讲清楚了。
然而美国思想精英并未回避，纽约时报专栏
评论员David Brooks认为，美国种族主义本
质已经改变，已从基于基因的偏见转向基于
阶级的偏见。这种阶级偏见使得富人和穷人
都各以一种无法理喻的刻板心态看待对方
的行为和动机，他终于把这句话说了出来。

微言大义

常饮白沙溪 预防富贵病
2013年中国茶市不甚景气，但

就是这样的大环境下，“白沙溪”黑
茶在山东的业绩依然上升了50%。

延缓衰老 美丽之饮
有关衰老的自由基础理论认

为，正常生理条件下，人体内的自由
基不断产生，也不断被清除，处于平
衡状态。“白沙溪”黑茶中不仅含有
丰富的抗氧化物质，如儿茶素类、维
生素C、维生素E等，还含有大量具
抗氧化作用的微量元素，如锌、锰和
硒（GSHPX的构成元素）等。

“白沙溪”黑茶中的儿茶素、茶
黄素、茶氨酸和茶多糖，尤其是含量

较多的复杂类黄酮等都具有清除自
由基的功能，因而使得其具有抗氧
化、延缓细胞衰老的作用。

醒酒护肝 生命之饮
“白沙溪”黑茶具有醒酒护肝的

功效，这是因为黑茶中的茶多酚能
中和酒精。另外，饮茶还能使烟叶
中的尼古丁及其它有害物沉淀，并
通过小便排出。

除此之外，在新疆、内蒙、青海
等黑茶重点消费区进行的调查表
明，长期饮用黑茶能够预防脂肪堆
积，从而达到减肥降脂的功效。生
长在这些地方的人终年以牛羊肉和

奶类食品为主，易患积食症。直至
安化黑茶传入边疆后，这种情况才
得以缓解，安化黑茶也因此被称为

“生命之饮”。
黑茶之王 健康之饮

生活水平不断提高，越来越多
的人开始患上高血脂、高血压、肥胖
症等富贵病。于是，“白沙溪”黑茶
开始被人们称为“健康之饮”，“黄金
铂金不如黑金”的说法也越来越普
遍。“黑金”是什么？这就要牵扯到

“白沙溪”黑茶的一个品种——茯砖
茶了。

和其他黑茶相比，茯砖茶多了

一道发花工艺。发花时产生的金花
又名冠突散囊菌，能够降脂减肥、降
压、调节糖类代谢，对人体具有调节
作用。为此，日本研究茯砖茶的医
学、保健专家特意从茯砖茶中提取
出“金花”并制作成保健品。

多年前，安化黑茶凭借其独特
的生态环境和成茶机理造就了自身
独特的功效，被少数民族称为“生命
之饮”；多年后的今天，黑茶领导品
牌“白沙溪”必将成为现代人的“健
康之饮”。

大自然茶艺馆山水园店
电话0632—3386968

王聃

近日，国家食药监管总局公布了今年第
二阶段19类食品及食品添加剂监督抽检信
息。瓶（桶）装饮用水、纯净水等微生物超标问
题仍较为突出，不合格率超过两成，791种各
类饮料被曝不合格，其中饮用纯净水、天然矿
泉水、其他瓶（桶）装饮用水样，抽检样品不合
格就达775种，占97.97%。不合格样品中，不
乏知名品牌产品。

公众一想到可能与自己朝夕不离的饮用
水里，都含有余氯、亚硝酸盐、大肠菌群、霉
菌，甚至是潜在的致癌物溴酸盐。附加于其上
的蝴蝶之翼，无法不扇起别样的惊慌与愤怒。

意气难平之下，我们不能不追问不合格
桶装水的所由何来。质量低下的饮用水之所
以大行其道，当然一在行业准入门槛过低，由

此衍生部分企业良知的缺失，二在监管的严
重缺位。但更重要的问题，在我看来，可能更
在于桶装水自身“国标”的约束乏力。

客观评价，我国并不缺乏对于瓶（桶）装
饮用水的种种“国家标准”。我国在1998年4
月 21 日就发布了“瓶装饮用纯净水国家标
准”，该标准相隔几年就会修订。从2012年7
月 1 日 开 始 ，《生 活 饮 用 水 卫 生 标 准》
（GB5749-2006）强制实行，检测标准从原来
的35项扩大到106项。然而系列且明确的国
家检测标准，仍然让问题瓶（桶）装饮用水呈
现出高发的状态。那么，问题与悖论到底是如
何产生的呢？

只能说，瓶（桶）装饮用水的国标内容和
执行都是孱弱的，然后才有了问题瓶（桶）装
饮用水的大量出现。产品质量的国家检测标
准，本应以民众的健康为中心，系列的饮用水
国标之下，喝一口干净的水仍然是困难的事
情，我们不能不问：“国标”怎能如此不堪，制
定“国标”的博弈与程序又安在？

“国标”孱弱比桶装水不安全更惊心
网言个论


